
  

九 龙城 市区更 新地区 咨询 平台  

第 九次 会议记 录  

 

日期  ： 2 013 年 3 月 25 日（星期一）  

时间  ： 下午 2 时 30 分  

地点  ： 九龙红磡戴亚街 1 号圣公会圣匠堂社区中心 4 楼中心礼堂  

 

出席者：  

 

主席：   黄泽恩博士  

 

委员  :  冯美华女士  

何显明先生  

郭敏仪女士  

刘竟成先生  

潘咏贤女士  

  潘永祥博士  

萧婉嫦女士  

邓宝善博士  

王惠贞女士  

  陈宗恩先生  

 

规划署高级城市规划师 /九龙 3  

(代表规划署九龙规划专员龙小玉女士出席 )  

  彭伟成先生  运输署总工程师 /交通工程（九龙）  

  徐耀良先生  民政事务总署九龙城民政事务专员  

  马昭智先生  市区重建局规划及设计总监  

(代 表 市 区 重 建 局 执 行 董 事 （ 规 划 及 项 目 监

督）出席 )  

  何婉贞女士  发展局助理秘书长 (市区更新 )4  

   (代表发展局首席助理秘书长（规划及地政）

4 苏翠影女士出席 )  

 

秘书  :  任雅薇女士  规划署总城市规划师 /市区更新地区咨询平台  

 

缺席者  :    

  

委员  :  方文杰先生  

贺耀文牧师  

马锦华先生  

尹才榜先生  
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主 席 欢 迎 委 员 及 首 次 出 席 九 龙 城 市 区 更 新 地 区 咨 询 平 台 （ 下

称「咨询平台」）会议的市区重建局规划及设计总监马昭智先生。  

 

 

议 程一   通过 第八 次会 议记录  

 

2 .  主 席 表 示 秘 书 处 于 1月 21日 把 咨 询 平 台 的 第 八 次 会 议 记 录 拟

稿 经 电 邮 传 阅 予 各 委 员 ， 并 接 获 修 订 建 议 。 经 修 订 的 会 议 记 录 已 于   

3月 19日派递予各委员，之后未有接获其他修订。主席在委员同意下

宣布通过有关会议记錄。  

 

 

议 程二   续议 事项  

 

3 .  主 席 邀请秘书汇报续议事项。  

 

九龙城市区更新计划  －  第一阶段公众参与报告  

 

4 .  秘 书 报告 委员 在上次 会议 同意接 纳第一 阶段 公众参 与报告拟

稿。经修订的公众参与报告定稿已于 1月 18日上载至九龙城市区更新

计划网站内供公众查阅。报告的印制版亦已于 3月中派递予各委员。  

 

 

列席者 :  杨子熙先生  

周晋升先生  

 

何荣宗博士  

王学雯女士  

 

 

陈国欣先生      

 

 

 

]  

]  

 

 

]  

九龙社团联会副理事长  

九龙社团联会干事  

 

社会影响评估顾问  

香 港 城 市 大 学 应 用 科 学 系 社 会 资

本与影响评估研究组  

 

规划研究顾问  

 梁善姮女士      ]  艾奕康有限公司  

 欧阳允文先生    ]   

    

 张永翔先生  ]  公众参与顾问  

 傅溢思女士  

郭晓忠先生  

]  

]  

世联顾问有限公司  
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九龙社团联会旧区活化计划－「活化土瓜湾  由牛棚出发」  

 

5 .  主 席 表示 咨询 平台曾 通过 作为九 龙社团 联会 进行「 活化土瓜

湾  由牛棚出发」旧区活化计划的支持机构。该会已向市区重建局 (下

称「市建局」 )的「艺术文化融入旧区」伙伴项目先导计划申请拨款 ，

并 获 资 助 以 开 展 有 关 计 划 ， 主 席 因 此 邀 请 该 会 的 杨 子 熙 先 生 向 委 员

汇报活动的进展。  

 

6 .  杨 子 熙 先 生 表 示 「 活 化 土 瓜 湾  由 牛 棚 出 发 」 旧 区 活 化 计 划

的 活 动 范 畴 包 括 导 赏 员 培 训 课 程 、 社 区 导 赏 服 务 和 口 述 历 史 研 究 。

活动计划已于去年 11月开展，期望于本年 9月完成。杨先生指出计划

已 完 成 导 赏 员 培 训 课 程 ， 现 阶 段 为 社 区 提 供 导 赏 服 务 。 导 赏 培 训 课

程 吸 引 71人 报 名 参 与 ， 已 完 成 的 四 堂 课 程 讲 解 和 户 外 研 习 培 训 合 共

50名 导 赏 员 ， 当 中 包 括 年 青 专 业 人 士 、 学 界 人 士 和 富 热 诚 和 经 验 的

当区居民。社区导赏服务在培训课程后自本年 2月 16日起开展，服务

对 象 包 括 学 校 、 专 业 界 别 、 区 内 社 区 组 织 和 长 者 中 心 。 受 训 的 导 赏

员在导赏手册和地图的辅助下，会向参加者介绍区内的历史及特色 ，

务 求 透 过 活 动 帮 助 参 加 者 了 解 现 时 社 区 的 情 况 ， 从 而 推 动 该 区 的 活

化 。  截 至 3月 中 ， 导 赏 团 已 服 务 了 200人 ， 活 动 预 期 在 8月 结 束 ， 目

标 可 服 务 约 1 , 000人 。 在 口 述 历 史 研 究 方 面 ， 该 会 与 香 港 大 学 香 港 人

文 社 会 研 究 所 的 香 港 记 忆 计 划 合 作 ， 透 过 社 区 网 络 访 问 多 名 曾 在 50

至 70年 代 在 区 内 工 作 的 老 街 坊 ， 以 分 享 旧 日 土 瓜 湾 的 工 厂 、 工 业 及

工会点滴。  

 

7 .  主 席 多谢 杨子 熙先生 的汇 报，并 邀请委 员提 出意见 或询问。

主 席 向 杨 先 生 问 及 九 龙 社 团 联 会 会 否 继 续 就 计 划 向 市 区 更 新 基 金 有

限公司申请拨款资助。  

 

8 .  杨 子 熙 先 生 回应表示 现时的 计划 与先前 建议的 规模 有差别，

为 进 一 步 达 到 区 内 文 化 承 传 的 目 标 及 优 化 计 划 ， 该 会 需 要 更 多 的 资

源 。 该 会 已 于 去 年 12月 就 市 区 更 新 基 金 有 限 公 司 的 「 市 区 更 新 文 物

保育及地区活化资助计划」提交意向书。  

 

9 .  何 显明 先生 留意到计划主题是「活化土瓜湾  由牛棚出发」，

但 计 划 已 进 行 的 工 作 大 部 分 是 以 认 识 土 瓜 湾 为 出 发 点 ， 并 未 能 达 到

活 化 的 效 果 。 他 认 为 计 划 要 在 牛 棚 举 办 更 多 活 动 ， 务 求 达 到 真 正 活

化的目标。  
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1 0 .  萧 婉 嫦 女 士 认同何显 明先生 的意 见，现 阶段计 划未 能达到活

化效果。她表示政府最近向九龙城区议会透过「社区重点项目计划 」

提 供 一 亿 元 拨 款 ， 九 龙 城 区 议 会 通 过 将 款 项 投 放 在 活 化 和 发 展 牛 棚

艺 术 村 后 方 荒 地 的 项 目 上 。 既 然 计 划 亦 以 牛 棚 为 焦 点 ， 萧 女 士 认 为

将来活动方向可配合九龙城区议会的计划，有系统地深化活动内容 ，

以达活化的共同目标。  

 

1 1 .  王 惠 贞 女 士 申报其九 龙社团 联会 理事长 和九龙 城区 议会议员

的 身 份 。 她 表 示 九 龙 社 团 联 会 过 往 曾 在 社 区 发 展 和 文 化 艺 术 方 面 积

极 参 与 。 她 同 意 何 显 明 先 生 和 萧 婉 嫦 女 士 的 意 见 ， 并 指 出 活 化 可 分

不同阶段，包括认识、加深认知 、发展、承传和延续 。要达致活化 ，

整 项 计 划 所 需 资 源 很 大 。 由 于 资 金 有 限 ， 故 将 计 划 分 阶 段 进 行 ， 现

时 取 得 资 助 进 行 的 阶 段 是 帮 助 参 加 者 认 识 土 瓜 湾 。 王 女 士 表 示 九 龙

社 团 联 会 曾 尝 试 向 区 议 会 申 请 活 动 拨 款 ， 以 推 展 更 多 活 动 ， 但 最 终

未能获相关委员会通过。适逢九龙城区议会在「社区重点项目计划 」

下 得 到 政 府 一 亿 元 的 拨 款 及 同 意 投 放 款 项 活 化 和 发 展 牛 棚 艺 术 村 后

方 荒 地 ， 她 认 同 萧 婉 嫦 女 士 的 意 见 ， 计 划 可 藉 此 契 机 配 合 区 议 会 的

拨款运用在未来半年尝试朝着活化和艺术文化方向举办更多活动。  

 

1 2 .  杨 子 熙 先 生 解 释 「 活 化 土 瓜 湾  由 牛 棚 出 发 」 计 划 在 申 请 拨

款 资 助 时 是 由 几 个 项 目 所 组 成 ， 但 由 于 所 获 资 助 有 限 ， 部 分 项 目 未

能 推 行 ， 所 以 现 时 活 动 让 人 感 到 以 认 识 元 素 为 主 ， 并 未 能 做 到 活 化

效 果 。 然 而 ， 他 表 示 在 有 限 的 资 源 下 会 继 续 研 究 申 请 各 项 不 同 的 资

助 ， 以 推 行 计 划 内 各 项 活 动 。 现 时 活 动 已 加 深 街 坊 对 社 区 的 认 识 和

连系，这有助推展下一步的活动，进而令社区活化。  

 

1 3 .  郭 敏 仪 女 士 表示市区 更新计 划内 有主题 步行径 的建 议，她认

为 有 关 顾 问 在 第 二 阶 段 公 众 参 与 可 善 用 九 龙 社 团 联 会 举 办 导 赏 活 动

的经验、与该会多作沟通和配合。  

 

1 4 .  主 席 建议这点可在讨论第二阶段公众参与的议程上再探讨。  

 

1 5 .  徐 耀 良 先 生 表 示 区 议 会 已 成 立 工 作 小 组 跟 进 活 化 和 发 展 牛

棚 艺 术 村 后 方 荒 地 的 「 社 区 重 点 项 目 计 划 」 ， 他 会 向 工 作 小 组 反 映

各位委员在会上有关牛棚的意见。  

 

1 6 .  主 席 再次多谢九龙社团联会代表杨子熙先生的汇报。  
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议 程三   九龙 城市 区更 新计划 －第一 阶段 社会影 响评估 报告 拟稿  

(讨 论文 件编号 :  DU R F K C/01 / 201 3 )  

 

1 7 .  主 席 欢迎 社会 影响评 估顾 问香港 城市大 学应 用科学 系社会资

本 与 影 响 评 估 研 究 组 代 表 出 席 会 议 ， 并 邀 请 公 众 参 与 及 社 会 影 响 评

估 研 究 督 导 小 组 成 员 郭 敏 仪 女 士 简 介 顾 问 提 交 的 第 一 阶 段 社 会 影 响

评估报告拟稿。  

 

1 8 .  郭 敏 仪 女 士 表示她代 表未能 出席 会议的 研究督 导小 组召集人

马 锦 华 先 生 进 行 汇 报 。 她 指 出 研 究 督 导 小 组 在 本 年 3月 5日 的 会 议 上

大 致 接 纳 社 会 影 响 评 估 顾 问 所 提 出 纾 缓 措 施 的 建 议 。 有 关 措 施 详 列

于讨论文件附件一，顾问会向委员作详细介绍。  

 

1 9 .  何 荣 宗 博 士 向委员介 绍社会 影响 评估的 研究工 作和 分析资料

的 过 程 。 他 指 出 过 程 中 辨 别 出 区 内 受 影 响 组 群 ， 包 括 业 主 、 租 客 、

长 者 、 新 移 民 、 天 台 屋 居 民 、 少 数 族 裔 及 商 户 ， 而 商 户 主 要 包 括 汽

车 维 修 业 、 殡 仪 及 相 关 行 业 、 食 肆 和 珠 宝 业 。 何 博 士 表 示 纾 缓 措 施

主 要 从 三 大 方 向 考 虑 ， 分 别 是 以 一 站 式 支 援 及 资 讯 中 心 为 基 础 、 推

广 现 有 政 策 及 发 展 现 行 的 支 援 计 划 ， 以 及 连 系 区 内 组 织 及 机 构 以 提

供 有 系 统 的 服 务 。 何 博 士 随 后 向 委 员 分 享 各 受 影 响 组 群 所 面 对 不 同

的潜在困难和相应较具体的建议纾缓措施。  

 

2 0 .  主 席 邀请委员就第一阶段社会影响评估报告拟稿提出意见。  

 

2 1 .  马 昭 智 先 生 留意到报 告内提 及市 区更新 基金有 限公 司的市区

重 建 社 区 服 务 队 。 他 指 出 该 社 区 服 务 队 的 工 作 范 畴 只 限 向 受 市 建 局

执 行 的 重 建 项 目 影 响 的 居 民 提 供 协 助 。 倘 若 建 议 把 社 区 服 务 队 服 务

延伸至私人重建发展项目，这将会涉及修订社区服务队的工作范畴 ，

咨询平台要与市区更新基金有限公司商讨和跟进。  

 

2 2 .  主 席 表示 建议 若经过 第二 阶段公 众参与 后得 到确立 ，咨询平

台 会 向 政 府 反 映 。 由 于 发 展 局 在 市 区 更 新 基 金 有 限 公 司 亦 有 一 定 角

色，如有需要，修订社区服务队的工作范畴可由当局跟进。  

 

2 3 .  邓 宝 善 博 士 问及在连 系区内 组织 及机构 的建议 上， 市建局和

九 龙 城 民 政 事 务 处 会 否 担 当 一 定 角 色 。 他 邀 请 何 荣 宗 博 士 、 市 建 局

和九龙城民政事务处代表分享意见。  
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2 4 .  何 荣 宗 博 士 表示从早 前社会 影响 评估调 查和咨 询工 作发现区

内居 民遇到重建 或复修 问题时 ，有 特定模 式寻求协助 。土瓜 湾北 (五

街 /十三街一带 )居民大多向非政府机构寻求协助，而土瓜湾中和南居

民 大 多 向 当 区 区 议 员 求 助 。 纵 然 求 助 对 象 不 同 ， 何 博 士 认 为 这 些 不

同 协 助 居 民 的 平 台 均 可 对 受 影 响 的 不 同 组 群 提 供 适 当 的 资 讯 和 帮

助 。 若 然 未 来 可 统 筹 这 些 平 台 ， 他 相 信 会 更 有 效 用 。 至 于 具 体 上 由

那一方主导，他认为需要进一步探讨，但必先考虑善用现有的服务。 

 

2 5 .  马 昭 智 先 生 表示市建 局提供 的楼 宇维修 服务将 会扩 大，而现

时 在 大 角 咀 设 立 的 「 市 建 一 站 通 」 资 讯 中 心 是 试 点 。 他 指 出 市 建 局

不 是 担 当 主 导 角 色 ， 而 是 希 望 提 供 一 处 地 方 给 予 非 政 府 机 构 和 有 需

要 人 士 召 开 会 议 ， 并 向 他 们 提 供 统 一 和 准 确 的 重 建 和 复 修 讯 息 。 市

建局正考虑在不同地区设立类似中心。  

 

2 6 .  徐 耀良 先生 指出现时重建 /复修项目若已立项，有关机构会有

专责人员向受影响居民提供支援服务，如市建局的观塘市中心计划 ，

专 责 人 员 会 按 该 区 独 有 环 境 向 受 影 响 人 士 提 供 便 利 的 支 援 服 务 。 鉴

于 九 龙 城 区 内 的 小 区 有 着 不 同 特 性 ， 若 设 置 专 责 平 台 提 供 支 援 服 务

未 必 合 适 。 尽 管 民 政 事 务 处 对 大 厦 管 理 有 专 业 知 识 ， 但 遇 到 重 建 的

其 他 事 项 ， 如 估 价 等 ， 他 们 却 没 有 足 够 的 专 家 处 理 有 关 问 题 ， 问 题

最 终 亦 须 转 介 予 有 关 机 构 提 供 协 助 。 因 此 ， 他 认 为 现 时 由 相 关 机 构

跟 进 的 方 式 ， 资 源 运 用 会 较 好 ， 但 对 进 一 步 的 建 议 ， 他 仍 会 持 开 放

的态度。  

 

2 7 .  王 惠 贞 女 士 认为社会 影响评 估报 告的内 容全面 和细 致， 对推

进 区 内 重 建 发 展 有 很 大 帮 助 。 报 告 各 方 面 建 议 可 作 清 晰 指 引 ， 令 市

民 感 到 透 明 度 增 加 。 建 议 照 顾 到 受 影 响 的 新 移 民 、 天 台 屋 居 民 和 少

数 族 裔 人 士 需 要 ， 内 容 实 际 。 她 亦 认 同 建 议 加 强 宣 传 和 推 广 现 有 服

务 的 方 向 。 至 于 加 强 连 系 区 内 支 援 机 构 的 建 议 ， 王 女 士 认 为 限 于 咨

询 平 台 的 职 权 范 围 ， 下 一 步 应 向 有 关 执 行 部 门 或 社 区 组 织 反 映 报 告

的建议，以便日后跟进。  

 

2 8 .  萧 婉 嫦 女 士 表示赞同 设立支 援平 台的建 议。 由 于重 建和复修

工 作 并 不 是 单 由 政 府 进 行 ， 亦 有 私 人 承 建 商 参 与 ， 建 议 的 支 援 平 台

在 过 程 中 可 协 助 居 民 和 业 主 ， 并 提 供 中 立 和 合 适 的 意 见 ， 这 有 助 消

除居民和业主担心被骗的忧虑和促进区内重建和复修工作。  

 

2 9 .  潘 永 祥 博 士 关注居民 在重建 时遇 到的收 购赔偿 问题 。他认为

居 民 忧 虑 源 于 对 市 建 局 的 赔 偿 安 排 和 私 人 发 展 商 收 购 相 关 法 例 不 理
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解 。 他 建 议 在 支 援 措 施 上 可 与 专 业 团 体 ， 如 香 港 测 量 师 学 会 合 作 举

办 讲 座 ， 并 以 第 三 方 身 份 向 居 民 就 收 购 和 赔 偿 事 宜 提 供 专 业 和 中 肯

的意见。  

 

3 0 .  主 席 总结 委员 的讨论 ，指 出第一 阶段社 会影 响评估 报告拟稿

内 容 全 面 和 深 入 ， 建 议 的 纾 缓 措 施 亦 大 致 合 适 。 主 席 在 委 员 同 意 下

宣 布 通 过 有 关 报 告 拟 稿 。 社 会 影 响 评 估 顾 问 将 会 在 第 二 阶 段 公 众 参

与 继 续 和 规 划 研 究 顾 问 合 作 就 建 议 的 纾 缓 措 施 进 行 咨 询 ， 以 进 一 步

深化措施内容。咨询平台最后的建议措施将提交予当局考虑及推行 。

咨询平台亦会在任内监察政府的跟进工作。  

 

 

议 程四   九龙 城市 区更 新计划 初稿拟 稿  

(讨 论文 件编号 :  DU R F K C/02 / 2013 )  

 

3 1 .  主 席 邀请 代表 规划研 究顾 问艾奕 康有限 公司 的陈国 欣先生向

委员介绍九龙城市区更新计划初稿。  

 

3 2 .  陈 国 欣 先 生 请 委 员 备 悉 在会 上 提交 的补 充 资料 图 1及 2，并 简

介拟备九龙城市区更新计划初稿 (下称「初稿 」 )的 工作流程，及交代

自 上 次 会 议 后 所 进 行 的 工 作 。 他 比 对 初 稿 和 早 前 制 订 的 九 龙 城 市 区

更新计划初步方案 (下称「初步方案 」 )的分别，概括指出为回应公众

意 见 所 作 的 主 要 修 订 。 主 要 修 订 包 括 ： 把 马 头 围 道 以 西 石 塘 街 一 带

纳 入为 建议重 建及复 修混 合范围 ；把 在 红磡 温思劳 街 /机 利士 南路建

议 的 复 修 及 活 化 优 先 范 围 修 订 为 建 议 重 建 及 复 修 混 合 范 围 ； 以 及 建

议 不 考 虑 设 立 美 食 专 区 和 活 化 商 贸 区 。 陈 先 生 随 后 向 委 员 详 细 介 绍

初 稿 的 主 要 建 议 内 容 。 为 回 应 公 众 诉 求 及 关 注 ， 初 稿 为 区 内 四 个 小

区 ， 包 括 龙 塘 衙 前 围 道 一 带 、 土 瓜 湾 五 街 及 十 三 街 一 带 、 土 瓜 湾 中

部及红磡芜湖街 /温思劳街 /机利士南路一带建立清晰定位，配合各 项

市 区 更 新 建 议 ， 以 营 造 鲜 明 的 地 区 形 象 。 此 外 ， 初 稿 亦 建 议 设 立 主

题 步 行 径 及 活 化 牛 棚 ； 优 化 海 滨 及 地 区 连 系 ； 以 及 善 用 土 地 资 源 以

推动更新。  

 

3 3 .  主 席 表示 部分 委员为 规划 研究督 导小组 成员 ，委员 亦曾就建

议 进 行 实 地 视 察 ， 大 部 分 委 员 应 对 初 稿 有 初 步 了 解 。 为 方 便 讨 论 ，

主 席 建 议 委 员 按 地 区 或 方 案 分 段 进 行 讨 论 ， 并 邀 请 顾 问 统 一 回 应 委

员的意见。  
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龙塘衙前围道一带  

 

3 4 .  主 席 表示该区议题包括车 位不足、重建九龙 城市政大厦、加

强 启 德 道 和 沙 浦 道 与 启 德 发 展 区 的 连 系 ， 以 及 在 有 关 街 道 设 立 部 分

时间行人专用区。他邀请委员进行讨论。  

 

3 5 .  王 惠 贞女 士 指出交通对商铺 发展甚为重要，而 该区备受关注

的 事 项 主 要 是 泊 车 问 题 。 她 赞 同 初 稿 建 议 短 期 放 宽 面 积 细 小 的 地 盘

在 发 展 时 的 泊 车 位 要 求 ， 以 保 留 街 铺 林 立 的 氛 围 ， 但 另 一 方 面 亦 关

注 区 内 泊 车 设 施 是 否 足 够 。 王 女 士 留 意 到 初 稿 建 议 在 贾 炳 达 道 公 园

地 底 和 重 建 九 龙 城 市 政 大 厦 时 增 设 泊 车 设 施 。 她 认 为 在 建 议 未 落 实

前 必 须 考 虑 所 放 宽 的 泊 车 位 在 区 内 能 否 得 到 重 置 ， 以 确 保 区 内 有 足

够 的 泊 车 位 。 为 应 付 区 内 交 通 问 题 ， 她 认 为 须 考 虑 在 重 建 九 龙 城 市

政大厦时和在贾炳达道公园地底同时增设泊车位。  

 

3 6 .  何 显 明先 生 表示初稿建议的 涵盖范围很足够， 但他认为建议

可 多 为 地 区 营 造 活 力 的 形 象 ， 长 远 应 改 善 及 增 加 区 内 的 康 乐 和 体 育

设 施 。 此 外 ， 就 重 建 九 龙 城 市 政 大 厦 的 建 议 上 ， 他 认 为 乐 富 游 乐 场

的 位 置 不 适 合 作 为 临 时 重 置 设 施 之 用 ， 因 为 其 位 置 太 远 ， 而 且 现 时

的使用率已相当高。  

 

土瓜湾五街及十三街一带  

 

3 7 .  王 惠 贞女 士 赞成分拆小区的 「综合发展区」地 带，特别是五

街 的 「 综 合 发 展 区 」 地 带 ， 该 地 带 现 时 北 面 是 工 厦 ， 南 面 是 住 宅 ，

功 能 上 有 所 不 同 ， 分 拆 是 合 理 的 。 她 亦 认 同 须 适 当 地 加 大 五 街 的 地

积 比 率 和 放 宽 高 度 限 制 。 对 于 十 三 街 的 「 综 合 发 展 区 」 地 带 ， 她 却

认 为 分 拆 建 议 效 用 不 大 ， 十 三 街 「 综 合 发 展 区 」 地 带 范 围 大 ， 即 使

再分拆也难实行。王女士指出十三街地段毗连启德发展区是很重要 ，

单 以 行 人 通 道 贯 连 牛 棚 、 十 三 街 和 启 德 发 展 区 是 不 足 的 。 她 认 为 该

区 人 车 应 分 流 ， 并 需 要 整 体 的 规 划 ， 不 希 望 只 作 单 幢 楼 的 重 建 。 她

建 议 应 由 市 建 局 主 导 十 三 街 的 重 建 发 展 ， 借 机 为 区 内 提 供 社 区 配 套

设施。  

 

3 8 .  马 昭 智先 生 表示支持将十三 街的「综合发展区 」地带拆细。

十 三 街 重 建 发 展 若 不 分 拆 ， 其 受 影 响 住 户 数 目 将 是 观 塘 重 建 计 划 的

三 倍 。 不 论 谁 主 导 重 建 发 展 工 作 ， 建 议 分 拆 十 三 街 「 综 合 发 展 区 」

地带对任何发展者来说都提供动力。但是在如何分拆「综合发展区 」
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地 带 的 建 议 上 ， 马 先 生 认 为 必 须 经 过 仔 细 的 整 体 规 划 ， 以 处 理 当 中

发 展 问 题 。 按 顾 问 现 时 的 分 拆 建 议 ， 由 于 要 考 虑 新 的 可 持 续 樓 宇 设

计 指 引 ， 加 上 后 移 发 展 的 规 定 和 建 议 设 置 的 行 人 通 道 ， 中 间 地 盘 可

发 展 的 空 间 不 大 。 因 此 ， 他 建 议 必 须 跟 进 如 何 分 拆 和 厘 定 地 盘 发 展

参数，让任何发展者，包括市建局均能在地盘发展。  

 

3 9 .  主 席 表示须考虑顾问的工 作量和了解咨询平 台时间和资源的

限 制 。 现 在 分 拆 建 议 是 原 则 性 ， 经 过 咨 询 后 ， 公 众 若 同 意 ， 可 以 进

一步深入研究细节，或之后可由政府部门跟进。  

 

4 0 .  马 昭 智先 生 明白分拆建议是 概念性，若因研究 工作范围所限

未 能 处 理 涉 及 的 技 术 性 问 题 ， 他 认 为 在 报 告 应 提 醒 有 关 工 作 须 要 下

一步跟进，以避免公众对分拆建议的误解。  

 

4 1 .  何 显 明先 生 关注十三街「综 合发展区」地带分 拆后中间的行

人 通 道 的 细 节 安 排 。 除 了 行 人 通 道 ， 他 认 为 该 处 亦 需 要 行 车 道 路 的

贯通。  

 

4 2 .  主 席 回应表示在十三街北 面三个「综合发展 区」地带， 建议

会 有 一 条 行 人 通 道 连 接 宋 皇 台 道 和 木 厂 街 。 至 于 南 面 的 「 综 合 发 展

区 」 地 带 ， 将 来 在 分 拆 时 可 要 求 提 供 行 车 道 以 连 接 木 厂 街 和 马 头 角

道。  

 

土瓜湾中部  

 

4 3 .  主 席 指出该区的建议包括 扩大建议重建及复 修混合范围以覆

盖 漆 咸 道 北 、 马 头 围 道 和 新 围 街 一 带 的 地 块 、 改 划 东 九 龙 走 廊 两 旁

用 地 为 「 其 他 指 定 用 途 」 注 明 「 混 合 用 途 」 ， 以 纾 缓 东 九 龙 走 廊 引

致 的 环 境 问 题 ； 以 及 美 化 东 九 龙 走 廊 天 桥 底 。 他 邀 请 委 员 就 建 议 发

表意见。  

 

4 4 .  萧 婉 嫦女 士 表示东九龙走廊 天桥对区内居民造 成环境影响。

天 桥 两 旁 用 地 重 建 后 作 商 业 用 途 的 建 议 可 进 一 步 咨 询 居 民 的 意 见 ，

但 她 认 为 必 须 考 虑 该 处 的 商 业 需 求 。 若 然 用 地 作 住 宅 用 途 ， 楼 宇 设

计 和 纾 缓 措 施 均 不 能 解 决 现 有 环 境 的 问 题 。 因 此 ， 当 中 九 龙 干 线 及

沙 中 线 启 用 后 ， 东 九 龙 走 廊 天 桥 老 化 时 ， 她 认 为 拆 卸 天 桥 是 长 远 彻

底 改 善 该 处 问 题 的 方 法 。 至 于 对 短 期 改 善 东 九 龙 走 廊 天 桥 桥 底 环 境

的建议，她表示赞同。  
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4 5 .  主 席 补充建议的「其他指 定用途」注明「混 合用途」地带不

是 一 定 建 议 商 业 用 途 ， 而 是 给 予 发 展 弹 性 ， 为 该 处 提 供 更 多 的 发 展

选择，以助解决现有的环境问题。  

 

4 6 .  关于改善 民裕街和民乐街一 带的交通问题，萧 婉 嫦女 士 表示

最 有 效 的 方 法 是 打 通 崇 安 街 。 她 指 出 过 往 曾 提 及 与 青 洲 英 泥 公 司 商

讨 贯 通 崇 安 街 的 安 排 ， 但 运 输 署 对 有 关 建 议 表 示 保 留 。 她 认 为 配 合

区 内 发 展 ， 顾 问 在 初 稿 内 应 对 上 述 建 议 作 出 研 究 。 区 内 人 士 均 认 为

崇安街道路需要贯通，交通才能改善。  

 

红磡芜湖街 /温思劳街 /机利士南路一带  

 

4 7 .  马 昭 智先 生 表示不宜运用重 建方式解决违规的 情况，因容易

招 徕 抗 争 。 他 对 运 用 重 建 方 式 处 理 该 区 的 殡 仪 及 相 关 行 业 造 成 的 影

响 表 示 保 留 。 由 于 红 磡 区 现 时 设 有 数 间 殡 仪 馆 ， 殡 仪 及 相 关 行 业 不

易 搬 迁 往 其 他 地 区 ， 加 上 有 关 行 业 背 后 存 在 着 不 同 的 利 益 ， 他 认 为

要处理个中的影响会面临很大的挑战。  

 

4 8 .  何 显 明先 生 认同马昭智先生 的意见。他亦认为 提供灵车泊位

的 建 议 只 会 进 一 步 助 长 业 界 在 区 内 的 扩 展 。 市 民 不 希 望 殡 仪 及 相 关

行 业 在 区 内 发 展 ， 并 期 望 有 关 行 业 能 远 离 民 居 。 有 关 建 议 是 违 背 市

民的意愿。  

 

4 9 .  萧 婉 嫦女 士 认为殡仪及相关 行业在区内造成的 影响短期内不

可 彻 底 解 决 。 她 建 议 在 临 时 改 善 环 境 的 方 法 上 ， 除 延 长 殡 仪 馆 内 的

化 宝 服 务 外 ， 可 考 虑 在 其 他 地 方 ， 如 附 近 天 桥 桥 底 增 设 公 众 化 宝 炉

设施，以减少对附近居民的影响。  

 

优化海滨 /九龙城渡轮码头及其他建议方案  

 

5 0 .  主 席 建议委员在考虑优化 海滨和其他方案时 ，不需要就建议

细节作详细讨论，委员只要原则上同意建议。特别在优化海滨方面 ，

当 局 计 划 设 立 专 责 的 海 港 管 理 局 跟 进 ， 建 议 的 实 施 细 节 可 由 该 机 构

处理。  

 

5 1 .  何 显 明先 生 认为区内九龙城 渡轮码头的停车场 用地可善加利

用。他得悉中九龙干线计划下，该处会计划发展成公共运输交汇处 ，

而 交 汇 处 之 上 会 设 计 一 个 上 盖 平 台 花 园 。 由 于 牛 棚 南 面 的 空 地 亦 将
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会 发 展 成 公 园 ， 他 认 为 正 当 香 港 面 临 土 地 供 应 短 缺 之 际 ， 可 考 虑 多

加运用公共运输交汇处上盖的平台空间作其他用途。  

 

5 2 .  萧 婉 嫦女 士 表示九龙城渡轮 码头一带缺乏旅游 车泊位。倘若

在 设 计 公 共 运 输 交 汇 处 时 ， 当 局 可 善 用 空 间 ， 增 设 旅 游 车 泊 位 ， 如

在 巴 士 站 下 层 增 设 停 车 场 ， 她 认 为 有 助 解 决 土 瓜 湾 区 的 交 通 问 题 。

至 于 对 优 化 和 贯 通 海 滨 长 廊 的 构 思 ， 她 亦 表 示 认 同 ， 并 重 申 可 研 究

与 青 洲 英 泥 公 司 商 讨 。 她 希 望 海 滨 长 廊 从 尖 沙 咀 至 土 瓜 湾 ， 以 至 启

德能得到贯通。  

 

5 3 .  主 席 邀请顾问统一回应委员的意见。  

 

5 4 .  陈 国欣 先生 就委员的意见和提出的询问有以下的回应：  

 

( a )    龙 塘 衙 前 围 道 一 带 有 关 放 宽 泊 车 要 求 与 提 供 泊 车 位 的

建 议 是 相 辅 相 成 。 他 同 意 两 方 面 建 议 需 要 配 合 ， 并 会

在 工 作 报 告 内 强 调 这 两 方 面 建 议 是 相 关 的 。 在 营 造 该

区 的 形 象 方 面 ， 他 指 出 不 是 单 一 商 业 和 饮 食 形 象 ， 亦

会 考 虑 活 力 形 象 元 素 ， 在 这 方 面 将 有 补 充 说 明 。 至 于

就 重 建 九 龙 城 市 政 大 厦 时 和 在 贾 炳 达 道 公 园 地 底 增 设

停 车 场 的 建 议 ， 他 认 为 建 议 若 同 时 间 进 行 难 度 较 高 ，

而 且 目 前 评 估 显 示 该 区 未 必 需 要 这 么 多 的 泊 车 位 。 具

体实施需视乎当时的交通情况；  

 

( b )    就 五 街 及 十 三 街 一 带 ， 顾 问 会 审 慎 考 虑 五 街 放 宽 高 度

限 制 的 建 议 ， 因 为 五 街 位 于 临 海 的 地 段 ， 公 众 大 多 关

注 楼 宇 高 度 的 影 响 ， 故 须 要 平 衡 各 方 考 虑 。 十 三 街 方

面 ， 陈 先 生 表 示 最 理 想 是 由 单 一 机 构 主 导 该 区 重 建 发

展 ， 但 建 议 不 会 有 如 此 的 假 设 ， 因 首 要 的 考 虑 是 令 重

建 步 伐 可 以 加 快 。 对 于 马 昭 智 先 生 建 议 在 报 告 加 入 注

脚 ， 以 强 调 在 落 实 分 拆 建 议 上 需 要 在 规 划 细 节 方 面 有

进一步的跟进工作，他同意在报告内可作补充；  

 

( c )    关 于 东 九 龙 走 廊 天 桥 的 关 注 ， 陈 先 生 理 解 东 九 龙 走 廊

与 中 九 龙 干 线 ， 以 及 沙 中 线 的 交 通 功 能 和 规 划 目 的 是

不 同 的 ， 从 交 通 角 度 而 言 ， 中 九 龙 干 线 目 前 不 能 替 代

东九龙走廊天桥的功能，所以没有提出拆卸天桥建议 。

另 外 ， 他 会 视 乎 交 通 需 要 就 贯 通 崇 安 街 的 建 议 提 出 合

适的长远安排；  
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( d )    顾 问 就 九 龙 城 渡 轮 码 头 公 共 运 输 交 汇 处 与 运 输 署 和 路

政 署 进 行 多 次 沟 通 和 商 讨 ， 以 寻 求 有 效 益 和 可 行 的 改

善 方 案 。 当 局 考 虑 在 该 处 尽 量 提 供 适 量 泊 车 位 以 满 足

区 内 泊 车 的 需 求 ， 但 当 中 涉 及 复 杂 的 工 程 问 题 。 路 政

署 的 中 九 龙 干 线 计 划 对 该 地 点 已 有 具 体 方 案 ， 包 括 在

公 共 运 输 交 汇 处 上 盖 设 置 园 景 平 台 ， 路 政 署 已 就 方 案

进 行 公 众 咨 询 ， 顾 问 将 会 适 时 收 纳 有 关 意 见 ， 并 在 研

究内作整体考虑；以及  

 

( e )    对 于 在 红 磡 区 设 立 灵 车 泊 位 的 建 议 ， 陈 先 生 表 示 建 议

目 的 并 非 想 助 长 殡 仪 业 在 区 内 发 展 。 他 明 白 殡 仪 及 相

关 行 业 在 区 内 有 相 当 时 间 需 与 居 民 共 存 。 为 纾 缓 有 关

行 业 对 区 内 居 民 造 成 的 影 响 ， 顾 问 因 此 建 议 在 离 民 居

较 远 和 接 近 殡 仪 设 施 的 地 点 集 中 设 立 灵 车 泊 位 ， 以 改

善 现 时 灵 车 在 区 内 胡 乱 停 泊 的 现 象 和 减 少 对 居 民 在 心

理 上 的 滋 扰 。 在 化 宝 设 施 方 面 ， 顾 问 亦 与 有 关 政 府 部

门 协 商 和 研 究 延 长 现 时 福 泽 殡 仪 馆 内 化 宝 炉 的 开 放 时

间，以满足公众化宝的需要和减少对居民的影响。  

 

5 5 .  邓 宝 善博 士 补充顾问在制订 初稿建议时，已经 过长时间与政

府 部 门 沟 通 ， 以 及 听 取 各 委 员 的 宝 贵 意 见 。 他 希 望 初 稿 建 议 经 修 订

后在下一阶段公众参与作为咨询基础。  

 

5 6 .  主 席 促请 顾问 考虑委 员的 意见， 并在委 员同 意下宣 布通过接

纳九龙城市区更新计划初稿建议内容，以便展开第二阶段公众参与 。 

 

 

议 程五   九龙 城市 区更 新计划 －第二 阶段 公众参 与策略 拟稿  

(讨 论文 件编号 :  DU R F K C/03 / 2013 )  

 

5 7 .  主 席 欢迎公众参与顾问世 联顾问有限公司代 表出席会议，并

邀 请 公 众 参 与 及 社 会 影 响 评 估 督 导 小 组 成 员 郭 敏 仪 女 士 向 委 员 作 简

报。  

 

5 8 .  郭 敏仪 女士 表示研究督导小组在 3月 5日的会议上已听取顾问

介 绍 第 二 阶 段 公 众 参 与 策 略 ， 并 原 则 上 通 过 有 关 策 略 拟 稿 。 然 而 ，

小 组 成 员 认 为 应 待 资 料 预 备 妥 当 和 宣 传 品 印 制 后 才 举 行 公 众 参 与 启

动 礼 。 她 邀 请 公 众 参 与 顾 问 代 表 张 永 翔 先 生 向 委 员 汇 报 公 众 参 与 策

略的建议。  
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5 9 .  张 永 翔先 生 向委员简介第二 阶段公众参与的大 纲，并表示顾

问正就公众参与进行筹备工作。他指出顾问将安排一项启动礼活动 ，

以 开 展 第 二 阶 段 公 众 参 与 。 启 动 礼 以 简 报 形 式 进 行 ， 目 的 是 让 当 区

区 议 员 和 分 区 委 员 会 委 员 在 公 众 参 与 活 动 前 了 解 初 稿 建 议 内 容 ， 以

协 助 他 们 推 动 区 内 咨 询 。 听 取 督 导 小 组 成 员 的 建 议 后 ， 启 动 礼 现 暂

定于 4月 2 9日举行。张先生随后向委员介绍第二阶段公众参与活动、

活 动 的 对 象 ， 以 及 各 项 活 动 的 流 程 。 第 二 阶 段 公 众 参 与 活 动 包 括 四

场社区工作坊，先向公众发放资讯和让他们深入了解初稿建议内容 ；

五 场 专 题 讨 论 ， 针 对 个 别 区 域 和 议 题 ， 让 公 众 在 学 者 、 专 业 人 士 和

咨 询 平 台 委 员 的 引 领 下 分 组 深 入 讨 论 建 议 ； 以 及 一 场 公 众 论 坛 ， 在

最 后 阶 段 提 供 一 个 公 开 平 台 予 公 众 进 行 讨 论 。 同 时 ， 顾 问 亦 会 在 区

内 安 排 巡 回 和 流 动 展 览 、 意 见 交 流 会 ， 并 提 供 网 上 平 台 ， 以 广 泛 收

集 公 众 的 意 见 。 在 宣 传 方 面 ， 张 先 生 指 出 顾 问 会 以 邮 政 通 函 形 式 通

知 区 内 居 民 关 于 第 二 阶 段 公 众 参 与 活 动 ， 亦 透 过 地 区 服 务 团 体 和 非

政 府 机 构 的 协 助 ， 宣 传 公 众 参 与 活 动 和 鼓 励 居 民 参 与 。 他 强 调 顾 问

亦会安排媒体采访。  

 

6 0 .  主 席 邀请 委员就 第二 阶段 公众参 与策略 拟稿 提出意 见。 主 席

在委员没有进一步意见下宣布通过接纳第二阶段公众参与策略。  

 

6 1 .  秘 书 补充 顾问 正在拟 备第 二阶段 公众参 与摘 要，秘 书处将在

本星期内把摘要拟稿传递予各委员审阅，以便制作有关摘要。  

 

 

议 程六   九龙 城市 区更 新地区 咨询平 台 －教育工作小组职权范围  

(讨 论文 件编号 :  DU R F K C/04 / 2013 )  

 

6 2 .  秘 书 表示 委员 在上次 会议 同意成 立教育 工作 小组， 以加强咨

询 平 台 的 公 众 教 育 角 色 。 秘 书 处 在 会 后 透 过 电 邮 邀 请 委 员 加 入 工 作

小组，共有 9位委员回复表示有兴趣参与。就教育工作小组的职权范

围，秘书处建议下列两项工作范围，供委员考虑及通过：  
 

( a )    策 划 及 推 展 公 众 教 育 外 展 活 动 ， 以 提 高 市 民 对 市 区 更

新及咨询平台工作的认识；以及  
 

( b )    向市区更新地区咨询平台汇报工作进度。  
 

在 委 员 通 过 教 育 工 作 小 组 的 职 权 范 围 后 ， 秘 书 处 会 着 手 安 排 小 组 会

议，以跟进公众教育工作。  
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6 3 .  主 席 邀请 委员 就建议 教育 工作小 组的职 权范 围提出 意见。由

于 委 员 对 建 议 的 职 权 范 围 没 有 意 见 ， 主 席 宣 布 通 过 接 纳 有 关 职 权 范

围。  

 

议 程七   其他事项  

 

6 4 .  由于没有其他事项须予讨论，会议于 5时 25分 结束。  

 

 

九 龙城 市区更 新地区 咨询 平台  

秘 书处  

2 013 年 3 月  


